

*por Rafael Meisel Prieto*

PÁEZ DE SOTOMAYOR,  
ALSINA y MONTAGUT  
en  
OCAÑA/ COLOMBIA

Dentro de la extensa descendencia del ilustre Capitán Francisco Fernández de Contreras, fundador de Ocaña en 1570, natural de la Villa de Pedroche en el reino de Córdoba y de su señora doña Isabel de Rojas, natural de Cuenca en la Mancha, Castilla la Nueva se encuentra su linaje en los Páez de Sotomayor, y en los Alsina, Montagut y Ujueta y además en los Pérez Casariego por doña Francisca Fernández de Rojas, casada en Ocaña con el Capitán Leonardo de Acosta. Y por don Francisco Fernández de Rojas, Alférez Real de Ocaña en 1585, que casó en Pamplona el 5 de febrero de 1582 con doña María de Palencia y Pérez, hija del Capitán de la Conquista don Nicolás de Palencia, el viejo y de doña Isabel Pérez, vecinos de Nueva Pamplona.

Sus hijos fueron:

Don Francisco Fernández de Rojas y Palencia que casó en Pamplona en 1601 con doña Catalina Páez de Sotomayor y Jurado nacida allí en 1587 y fueron hijos:

1. doña Francisca de Rojas que casó en Ocaña con el Capitán y después Maestre de Campo don Francisco Quintero Príncipe y Arias Maldonado, fue bautizada en Pamplona un jueves 18 de octubre de 1601,
2. don Francisco de Rojas casado en Ocaña con doña Antonia de Castro que bautizaron a su hijo Pedro en 1632 y lo apadrinaron don Diego Páez de Sotomayor y Fernández de Rojas, y doña Isabel Muñoz Guerrero, señora de D.Juan Guerrero.
3. doña Catalina Fernández, casó en Ocaña con don Alonso Rz. de la Vera y sus hijos fueron: Juana, bautizada el 3 de abril de 1633, y Joaquín, bautizado el 7 de junio de 1636 fue su padrino don Diego Páez de Sotomayor y Fernández de Rojas.
4. don Salvador Fernández casado en Ocaña con doña Juana de Castellón,
5. don Jacinto Fernández casó en Ocaña con doña María de Monforte hija de ellos fue Beatriz, bautizada en Ocaña en 1632,
6. doña Micaela Fernández casó en Ocaña con el vasco don Juan de Oleachisqueta.

Doña Ana Fernández de Rojas y Palencia llamada también Ana Fernández o Ana de Rojas casó en Ocaña con don Francisco Páez de Sotomayor y Jurado que nació en Pamplona y fue bautizado allí en 21 de octubre de 1584.

Hijos de ellos fueron:

1. doña Catalina Páez de Sotomayor y Fernández de Rojas que casó en Ocaña en 1633 con don Antonio Montañéz y Núñez de Corcuera y fue padrino de bautizo el 30 de abril de 1638 de Clara, hija de los anteriores, su tío D.Diego Páez de Sotomayor y Fernández de Rojas.

2. don Diego Páez de Sotomayor y Fernández de Rojas, nació en Ocaña hacia 1612, y contrajo matrimonio hacia 1645 con doña Úrsula Lobo de Ribera y Sánchez Caballero, hija del Capitán Luis Martín Lobo de Ribera y Peñaloza y de Da.Bárbara Sánchez Caballero y Bazán, naturales y vecinos por entonces de Pamplona.

La familia Páez de Sotomayor es un tronco de hidalguía, emparentada con los fundadores de Pamplona, Ocaña, Bucaramanga, Mompóx, Cartagena y Tunja, y con encomenderos de importantes sitios de Colombia, como se verá a continuación. Entre los primeros pobladores de Ocaña se encuentra la relevante figura del Capitán de la Conquista Diego Páez de Sotomayor y Ruiz de Torres, de los fundadores de Pamplona y Ocaña. Sus descendientes vivieron por siglos en Ocaña. D.Diego era natural de Guadalajara en Castilla la Nueva, hijo de don Pedro Páez de Sotomayor y de doña Mencia Ruiz de Torres. En la Casa de Contratación de Sevilla dejó registro de su origen y procedencia el 17 de junio de 1534 al tomar pasaje en la Armada que partía para la recién fundada Cartagena de Indias. En Ocaña fue dueño de las encomiendas de Buterama y La Loma, y en Pamplona de las de Bana, Macabuca, Pirúa – Cámara, Cocheriques, Pisquirá y Suratá con títulos desde el 1 de agosto de 1552 y 14 de febrero de 1553.

Don Diego murió en Pamplona a fines del siglo XVI y había ocupado los cargos de Regidor y Alguacil Mayor de Pamplona y la Escribanía Real de Ocaña.

Casó con doña Beatriz de Vargas Carvajal, que pasó con su hermano a Cartagena de Indias, el Gobernador de esa provincia en 1567, don Alonso de Vargas Carvajal y Contreras Calderón y Castillo de Mendoza, Caballero de la Orden de Alcántara en 1597, naturales de Trujillo (Cáceres), hijos de Diego de Vargas Carvajal y de doña Elvira de Contreras. Casó en Cartagena con doña María de Mendoza y Heredia, hija del Capitán don Álvaro de Mendoza y de doña Francisca de Heredia, hija de don Alonso de Heredia, fundador de Mompóx en 1537 y en 1534 de Tolú y María la Alta -refundada El Carmen de Bolívar- y sobrina de don Pedro de Heredia, fundador de Cartagena de Indias en 1533. Viudo de Doña María pasó a vivir a Lima donde se volvió a casar.

Don Diego y doña Beatriz tuvieron los siguientes hijos: Francisca, Diego; llamado el Mozo, Juan, María, Catalina y Andrés Páez de Sotomayor y Vargas Carvajal.

Un hijo de Juan Páez de Sotomayor y Vargas Carvajal, casado con su sobrina Luisa Jurado y Páez de Sotomayor fue Francisco Páez de Sotomayor y Jurado, mencionado al inicio, bautizado en Pamplona el 21 de octubre de 1584, quien casó en Ocaña con Ana Fernández de Rojas, hija del Alférez Real de Ocaña, Francisco Fernández de Rojas y nieta del fundador Fernández de Contreras.

Los Páez de Sotomayor y Jurado, nacidos en Pamplona, fueron:

1. Ana (10 de enero 1582), casada con Francisco de Polentinos, por dote encomendero en 1599 de Suratá que era de su suegro. Al hijo, llamado Francisco Polentinos de Sotomayor casado con Isabel Carrillo de Rojas, le negaron la confirmación de la encomienda de Suratá en 1627.
2. Francisco (1584), casado en Ocaña con la nombrada Ana Fernández de Rojas y Palencia
3. Inés (16 de noviembre de 1586),
4. Catalina (1587), casó en Pamplona con Francisco Fernández de Rojas y Palencia en 1601,
5. Urbana (4 de junio de 1588),
6. Jerónima (11 de octubre de 1591), casó con Alonso Carrillo de Cuéllar y Fernández de Rojas que nació el 24 de noviembre de 1591, hijo de don Hernando Carrillo de Cuéllar y de doña Juana Fernández de Contreras y Rojas,
7. doctor Juan Páez de Sotomayor, cura presbítero en Santa Ana de Ocaña en 1625 y
8. don Pedro (Páez) de Sotomayor, Alguacil Mayor de Ocaña de 1633 a 1635, casado con la pamplonesa Isabel Pacheco y García Román, padres de Francisco de Sotomayor y Pacheco que nació en Ocaña en 1631.

Doña Francisca Páez de Sotomayor y Vargas Carvajal casó con Pedro Jurado y Arias Maldonado, hijo del encomendero Luis Jurado el viejo y de doña Inés Arias Maldonado y Mayorga y bisnieto de don Garcé Arias Maldonado. Sus hijos fueron: Luisa Jurado y Páez de Sotomayor casada con su tío carnal Juan Páez de Sotomayor y Vargas Carvajal, mencionado arriba; Luis (1578), casado con doña María Calderón de la Barca, bautizada en Pamplona el 19 de octubre de 1581, hija de don Juan Calderón de la Barca y doña María del Basto, Beatriz (1579) llamada “Beatriz de Vargas”, casó con D. Juan Pacheco de Velazco en 1599, vecino de Pamplona desde 1594 y su hijo Bartolomé fue bautizado el 6 de septiembre de 1600 en Pamplona. D. Juan Pacheco aún vivía en Pamplona el 1 de octubre de 1618 pues ese día fue padrino de bodas. Había servido en Italia y Flandes y Chile por cuarenta años y obtuvo Título Real el 27 de febrero de 1620 como Gobernador de las Provincias de la Grita y de la de Mérida, título que le llegó el 21 de julio de ese año. Fue capitán contra los indios Yareguies y encomendero de Silos por su matrimonio, <Silos perteneció a Luis Jurado, el viejo por título desde el 1 de agosto de 1550>.

murió en el mar viajando a España, su mujer continuó con la encomienda, y otro pariente fue D.Juan Pacheco y Maldonado que recibió el Título de Gobernador de las Provincias de la Grita y Mérida, nacido en Trujillo, título renovado por ocho años más en Madrid el 3 de noviembre de 1622, recibido en la Real Audiencia de Santa Fe el 6 de julio de 1625 con la obligación de pacificar a los indios Motilones y hacer navegable el río Zulia. Regresó al Nuevo Reino de Granada el 24 de marzo de 1623 en compañía de sus criados Juan y Diego Cuervo y la mulata Francisca Rodríguez y también trajo de acompañante a Andrés Pacheco, natural de Talavera la Vieja, en la provincia de Cáceres, mozo soltero, hijo de Andrés Martín-Pacheco y María Díaz.

Juan Jurado (1584); Alonso Jurado (1587); Francisco Jurado (1588) y por último Pedro Jurado y Páez de Sotomayor que casó con doña Agustina del Castillo, fue heredero de la encomienda de Cámara en Pamplona y murió en Ocaña en 1672.

Doña María Páez de Sotomayor y Vargas Carvajal, llamada también “María de Carvajal Sotomayor”, casó en Pamplona con Jerónimo Arias Maldonado y Mayorga, hijo del Capitán Juan Prieto Maldonado y de la tunjana doña Isabel de Mayorga y bisnieto de fundadores de Tunja en 1536, D.Garcí Arias Maldonado y D.Francisco de Mayorga y nieto de D.Juan de Mayorga y Salazar, vecino en la ciudad de Vélez. Obtuvo por su matrimonio las encomiendas de Pisquirá y Cocheriques en 1592, hijos de ellos fueron Diego Arias Maldonado y Carvajal, nacido en 1579, Juan Arias Maldonado y Carvajal, bautizado el 7 de agosto de 1586 en Pamplona y Tomás Arias Maldonado y Carvajal bautizado el 26 de marzo de 1588 en Pamplona.

Doña Catalina Páez de Sotomayor y Vargas Carvajal, casó en Pamplona con don Gaspar Nuñez de Corcuera, hija de ellos fue Juana, bautizada en Pamplona el 13 de mayo de 1588.

Andrés Páez de Sotomayor y Vargas Carvajal fue Capitán y Teniente de Alcalde del Real de Minas y fundador de Bucaramanga en 1622 junto con el sacerdote Miguel de Trujillo. Casó en Pamplona el 15 de julio de 1615 con doña Isabel de Cáceres y fueron padres de Juana Páez de Sotomayor y Cáceres, bautizada el 2 de mayo de 1616 en Pamplona y casó allí el 14 de agosto de 1629 con Andrés Gordillo de Palencia, encomendero en Pamplona de Tona, Tescaquima y La Caldera, nieto del Capitán Nicolás de Palencia el viejo.

Diego Páez de Sotomayor y Fernández de Rojas, nacido en Ocaña, hijo de Francisco Páez de Sotomayor y Jurado y Ana Fernández de Rojas y Palencia, casó hacia 1645 con Úrsula Lobo de Ribera y Sánchez Caballero en Pamplona. Sus hijos en Ocaña fueron: Josefa (1647), Isabel (1652), Juana (1654), Jacinto (1649), Diego (bautizado el 5 de octubre de 1656), María (1661), Francisco (1663) y Juan Páez de Sotomayor y Lobo de Ribera (1665).

Doña Úrsula Lobo de Ribera y Sánchez Caballero era hija del Capitán don Luis Martín Lobo de Ribera y Peñaloza y de doña Bárbara Sánchez Caballero y Bazán, hermanos: Ana (1593), Rafaela (1600), Magdalena (1601), Diego (1609), Gutierre (1611), Jerónima (1615) era hijos de don Diego Sánchez Caballero y Pinilla y de doña Magdalena de Bazán y Jaimes, nietos del fundador y encomendero en Pamplona de Cucatana o Labarigua en 1550 don Diego Sánchez Caballero de los Olivos y Núñez de Villavicencio, hijodalgo natural de Jerez de la Frontera y de doña María de Pinilla, hija de Juan de Pinilla, Justicia Mayor de Pamplona y encomendero allí de Mene, Izcala, Lauraca y Quisquirá, por títulos de 1553, 1555 y 1556, y nieta del Capitán de Caballería Cristóbal Jaimes y doña María Mayor de Bazán, esta era hija de uno de los fundadores de Pamplona Capitán Francisco de Trujillo Salas y doña Leonor de Valencia. Otro hermano de don Diego Sánchez Caballero y Pinilla fue don Juan Sánchez Caballero y Pinilla que renunció a su encomienda en Pamplona y se fue a establecer en la villa de Tamalameque por los años de 1590, casó 16 de julio 1582 en Pamplona con Andrea de Medrano, hijos: Eulalia Caballero, 23 abril 1583, Diego Caballero de Medrano, 4 de febrero de 1585, bautizados en Pamplona. don Juan Sánchez Caballero y Pinilla se estableció más adelante en Ocaña y allí por los años de 1608 era miembro del Ilustre Cabildo, Justicia y Regimiento y allí casaron sus hijas: María casó en 1636 con Jerónimo Martínez de Espinosa, Ana en 1634 con Juan Fernández, Isabel Caballero con Francisco Martín y apadrinaron este matrimonio Catalina Caballero y Alonso Martín y Peñuelas en 1634.

Juan Páez de Sotomayor y Lobo de Ribera casó en Ocaña en 1714 con doña Inés Rafaela Lobo de Ribera y Andrade y sus hijos fueron: Agustín Victoriano (1718), Juan Salvador (1728), Jerónimo Agustín (1723), Agustina Helena (1725) e Ignacio Agustín Páez de Sotomayor y Lobo de Ribera (1736). Descendiente de esta línea fue Adrián Páez de Sotomayor, quien casó con doña Juana Bautista Barbosa y sus hijos fueron: Manuel (1765), María Magdalena (1771) y Bernardino Feliciano (1772).

Diego Páez de Sotomayor y Lobo de Ribera, casó en Ocaña el 30 de octubre de 1706 con doña Juana Palomino Rendón y Cárdenas de Eslava, bautizada <Juana Teodora> el 28 de julio de 1692, hija de don Jacinto Palomino Rendón y de doña María de Cárdenas y Eslava, que casaron en Ocaña el 11 de febrero de 1691, nieta de don Juan de Cárdenas y Eslava y doña Elvira Jaimes y Calderón de la Barca, que casaron el lunes 28 de septiembre de 1632, don Juan era hijo de D.Fernando de Cárdenas y Eslava y de doña María de los Ríos, vecinos de Écija en 1629 poseedor Don Fernando en aquella ciudad de la Ejecutoria de Hidalguía del año 1567. Doña Elvira era hija de D.Cristóbal Jaimes y doña María Calderón de la Barca, vecinos de Pamplona.

Don Pedro de Cárdenas y Eslava bautizado el 14 de octubre de 1653, casó en 1666 con doña Francisca de Bohórquez en Ocaña. D.Cristóbal de Cárdenas y Eslava que nació en 1654, D.Lope de Cárdenas y Eslava casado en 1670 en Ocaña con doña Ana de la Torre. Da.Ana de Cárdenas y Eslava casó con don Gabriel Berruezo y doña Antonia de Cárdenas y Eslava, casada el 10 de marzo 1688 en Ocaña con don Manuel López y doña María de Cárdenas y Eslava casada el 11 de febrero de 1691 en Ocaña con don Jacinto Palomino Rendón, natural de Jerez de la Frontera. Sobrinos nietos de don Cristóbal de Cárdenas y Eslava, el año de 1656 residía en Ocaña, natural de Moguer en Andalucía, hijo de Cristóbal de Cárdenas y Eslava, vecino de Moguer y nieto de Luis de Cárdenas y Eslava, natural de Córdoba y bisnieto de don Diego de Cárdenas y Eslava y de doña Luisa de Góngora, hijosdalgo vecinos de Écija, por ejecutoria ganada por don Cristóbal el viejo en la Real Chancillería de Granada el 20 de septiembre de 1567.

La familia Palomino Rendón es originaria de Jerez de la Frontera (Cádiz) con el que fuera Alcaide de la Puerta del Marmorejo, Fernán Yáñez Palomino y de Nuño de Cañas, Alcaide de la Puerta de la Rota que fueron a la conquista de esta ciudad con D.Alfonso el Sabio a mediados del siglo XIII.

Los hijos de don Diego y doña Juana fueron: Agustina (1709), Francisco Javier (1714), Diego (31 de enero 1717), María Josefa Sebastiana (1719), Juan Manuel (1726), Marcela Francisca (1729) y Rosa Páez de Sotomayor y Palomino Rendón.

Agustina Páez de Sotomayor y Palomino Rendón, casó con Diego Manuel Navarro en 1731 en Ocaña, su hijo fue Joseph Francisco bautizado el 11 de agosto de 1732.

Francisco Javier Páez de Sotomayor y Palomino Rendón casó en 1723 con Leonor Morante de la Rocha y sus hijos fueron: María Ignacia, Petrona, María Nicolasa, que casó en 1783 con Víctor Montejo, María de las Nieves, Juana que casó en 1762 con Pedro Barbosa, Bárbara Gertrudis, casó en 1772 con Luciano Javier Ortiz Gómez, natural del Socorro, con sucesión y Antonia que nació el 11 de julio de 1726.

Marcela Francisca Páez de Sotomayor y Palomino Rendón, casó en Ocaña en 1761 con Jerónimo Francisco Angarita, con sucesión.

Diego Páez de Sotomayor y Palomino Rendón, casó en 1755 con doña María Josefa Pérez Casariego y Sánchez de la Mota, bautizada el 27 de abril de 1726, hija de Cristóbal Bernardino Pérez Casariego y doña Teresa Sánchez de la Mota, que casaron en Ocaña el 5 de octubre de 1723, fue su madrina doña Jacinta Marcelina Sánchez de la Mota, su hermana, hijas de D.José Sánchez de la Mota y de doña

Bernarda Antonia Álvarez de Castellón y Álvarez Valverde, que casaron en Ocaña el 24 de noviembre de 1682, hija doña Bernarda de don Bernardo Álvarez de Castellón y de doña Jacinta Álvarez Valverde. Don Cristóbal Bernardino Pérez Casariego, bautizado el 27 de abril de 1704 hijo de don Lorenzo Pérez Casariego de Los Ríos y de doña Margarita Quintero Príncipe.

Los Pérez Casariego descendían de doña Francisca Fernández de Rojas, última hija del Capitán Francisco Fernández de Contreras, que murió en 1578 y doña Isabel de Rojas. Bautizada en Pamplona el 10 de enero de 1577, de su primer matrimonio con el Capitán Leonardo de Acosta nació en Ocaña su hija Catalina de Acosta que casó allí con don Pedro Rodríguez Camelo, padres de doña Catalina Rodríguez Camelo que se casó en 1631 con don Bernardino Pérez Casariego, hijo de don Domingo Pérez de Mernis y Casariego de Villamil, empadronado en Castropol, Asturias de Oviedo y casó en Ocaña con doña María Muñoz de Ortega, hija del Capitán Juan de Ortega, de Cuenca en la Mancha y Beatriz Carrillo que fue hija del Capitán Alonso Carrillo. Bartolomé Pérez Casariego y Rodríguez Camelo fue bautizado 7 de diciembre 1640. Y con su mujer doña María de Los Ríos, casados en 1666 tuvo extensa descendencia.

<Informaciones presentadas en 1678 por Bartolomé Pérez Casariego, para la confirmación del título de la encomienda de Ascuriana o Burgama en Ocaña>

/ Archivo General de Indias, Sevilla – Santa Fe, 182 /

Los hijos de D.Diego y doña María Josefa fueron:

Ana María (1759), Ana Josefa (1762) y Francisco María (1772).

Francisco María Páez de Sotomayor y Pérez Casariego, bautizado en Ocaña el día 1 de octubre de 1772, casó allí en 1796 con doña María Rosa Navarro y Torres nacida en Ocaña el 2 de diciembre de 1778, murió ya viuda el 3 de mayo de 1858 en Ábrego, hija de Martín Bruno Navarro, bautizado en Ocaña el 11 de octubre de 1750 y doña María Concepción de Torres, que casaron el 9 de noviembre de 1774 y sus abuelos fueron:

don Juan Jacinto Navarro, bautizado el 14 de julio de 1720 en Ocaña, hijo de don Antonio Navarro y doña María de Madariaga

y doña María Antonia Álvarez Guedes, bautizada el 13 de septiembre de 1723 en Ocaña, hija de don Benito Álvarez Guedes y doña Leonor de Castellón y don Francisco de Torres y doña María García de Castellón y Fz.Carvajalino, que nació el 28 de septiembre de 1729, hija de Cristóbal García de Castellón y doña Inés Fernández Carvajalino que casaron en Ocaña el 30 de marzo de 1717.

< La hidalga familia Fernández Carvajalino era patrimonial de La Puebla de Sanabria y la Villa de Carvajales de Alba en Zamora, Reino de León y pasó a Ocaña con D.Cristóbal Fernández Carvajalino, donde casó el con Doña María Fernández de Rojas hacia el año de 1609 y entre sus hijos sabemos de D.Francisco que se avecindó en Cartagena de Indias y D.Cristóbal Fernández Carvajalino que casó en Ocaña en 1643 con doña Marcela Rodríguez de la Monxa, hija de don Blas Rz.de la Monxa, natural del lugar o castro de la Monxa con el monte Farelo en el Concejo de Antas de Ulla en Galicia y doña Isabel de Galvis y Caballero de Ocaña>

Los hijos de don Francisco María Páez de Sotomayor y doña María Rosa Navarro fueron:

Juan de Dios Nepomuceno (1797), María Francisca (1798), Josefa Antonia Atanacia (1800-1868), Antonia Manuela (1809-1838), Pedro Marcos (1811), Antonio Jesús (1814-1836), María Antonia Filomena (1816), Miguel Antonio (1818) y María Isidora Páez de Sotomayor y Navarro, nació en Ocaña el 4 de abril de 1808 y murió en su Hacienda de Santa Lucía en Ábrego el 24 de marzo de 1850, (ver Alsina y Páez).

1. Juan de Dios Nepomuceno Páez de Sotomayor y Navarro, casó en Ábrego en 1822 con María Josefa Bayona y García de Trigos, con descendencia Páez Bayona.
2. María Francisca Páez de Sotomayor y Navarro, casó en Ábrego en 1814 con Francisco Jiménez y García de Trigos, con descendencia Jiménez Páez.
3. Josefa Antonia Páez de Sotomayor y Navarro, casó en Ábrego en 1819 con Manuel Antonio Sánchez- Torrado y Gómez, con descendencia Torrado Páez.
4. Pedro Marcos Páez de Sotomayor y Navarro, casó en Ábrego con Bonifacia García de Trigos con descendencia Páez Trigos.
5. María Antonia Filomena Páez de Sotomayor y Navarro, casó en Ábrego en 1840 con José María Sánchez-Torrado y Fernández Carvajalino, con descendencia Torrado Páez.
6. Miguel Antonio Páez de Sotomayor y Navarro, casó en Ábrego en 1841 con María de los Reyes Vergel, con descendencia Páez Vergel.
7. María Isidora Páez de Sotomayor y Navarro, casó en Ábrego 18 de enero de 1824 con Juan Josef Julián de los Reyes Alsina y Montagut, nacido en Ocaña en 1807. Sus hijos fueron:

- 1). José Julián de la Trinidad (Ábrego, 22 de abril 1831),
- 2). Juan Francisco María (Ábrego, 12 de diciembre 1832),
- 3). Paula Clelia (Ábrego, 18 de junio 1837 - Ocaña 1907), y
- 4). José Marcelino Alsina y Páez (Ábrego, 2 de junio 1839). Casó con  
Zunilda García de Trigos en Ábrego, sus hijos: Rita (1885),  
Mercedes (1886) y Julio Alsina Trigos.

José Julián de la Trinidad Alsina y Páez, fue general, senador, jefe conservador y murió en Bogotá en 1857.

Juan Francisco María Alsina y Páez, casó en Ábrego con Susana Sánchez-Torrado en 1879 y sus hijos fueron: Julián, Isabel (1885), Rosa (1887) y Antonia María Alsina y Torrado (1881), casó en 1900 con Tiberio Ruperto Ceballos Pacheco, hijo de Tiberio Ceballos y Ceballos y Petrona Pacheco y Fernández Carvajalino. Antonia y Tiberio fueron padres de Carlos Julián, Rebeca y Eva Ceballos Alsina. Eva Ceballos de Rey tuvo entre otros hijos a Teresa y Alfredo Rey Ceballos. Otro de los hijos de Juan Francisco María Alsina y de la señora Ramona de Alsina fue Cesar Alsina, que casó en Pamplona con Edy Blanco y sus hijos nacidos en Ocaña fueron: Javier, Mary, Miriam y Fernando Alsina Blanco.

Paula Clelia Alsina y Páez, casó en Ocaña el 19 de diciembre de 1868 con Manuel María Gregorio Ujueta y Martínez de Munive que nació en Santa Marta el 24 de diciembre de 1832 y fue bautizado el 1 de enero de 1833, hijo de D.Manuel Fco. de Ujueta y Bisais y de doña María Antonia Martínez de Munive, hija del Teniente Coronel D.Juan Manuel Martínez y Fernández de Medina, de Lérida, Cataluña y de María Antonia de Munibe y Mozo, hija del Dr.D.José Simeón Munibe y Mozo y de Doña María Manuela Mozo y Mozo de la Torre Ramírez de Arellano de Sta.Marta.

D. Juan Josef Julián de los Reyes Alsina y Montagut, nació en Ocaña el 3 de enero de 1807 fue hijo de Juan Bautista Alsina y Boget y de doña María Josefa Montagut y Quintero Príncipe que casaron en Ocaña el 1 de noviembre de 1802 y murió doña María Josefa en Ábrego el 7 de noviembre de 1831.

Don Juan Bautista fue hijo de Salvador Alsina y Rovira y de Teresa Boget y Rovira nieto de Narciso Alsina y de Rosa Rovira y de Sebastián Boget y Teresa Rovira, naturales todos de Mataró (Barcelona), Cataluña.

Doña María Josefa fue hija de Domingo Montagut y Boux y nieta de Domingo de Montagut y Úrsula de Boux, naturales de Gerona, Cataluña, e hija de doña María Salvadora Quintero Príncipe y Castilla Alarcón, bautizada el 20 de enero de 1753 y casada en Ábrego el 18 de agosto de 1777, hija de don Miguel Quintero Príncipe y de doña Ana Gavina de Castilla y Alarcón, que casaron en Ocaña el 3 de enero de

1752, con dispensa por el cuarto grado de consanguinidad, ya que don Miguel, nacido el 22 de septiembre de 1720 era hijo de don Andrés Quintero Príncipe y del Álamo y de doña María Álvarez Valverde que casaron en Ocaña el 31 de marzo de 1717 y doña Ana Gavina nacida en 1727 era hija de don Gaspar de Castilla y Alarcón Lisperguer\*, que viudo, por casó por tercera vez en Ocaña con doña María Quintero Príncipe y del Álamo, el 19 de marzo de 1726.

Había casado D.Gaspar, estando viudo y vecino de Mompóx, por segunda vez en Ocaña el 2 de agosto de 1717 con doña Elvira de Berruezo y Cárdenas de Eslava, bautizada el 9 de mayo de 1689, hija de don Gabriel de Berruezo y doña Ana de Cárdenas y Eslava. Los hijos de estas segundas nupcias fueron: doña María Antonia, bautizada el 4 de septiembre de 1719 y murió en Ocaña en 1761, había casado allí con don Rafael de Trillos y su hija Catalina fue bautizada allí en 1748. Y don Joseph Francisco de Castilla y Alarcón Berruezo nacido el 24 de mayo de 1723 en Ocaña.

\*

D.Gaspar de Castilla y Alarcón Lisperguer nacido en Lima el 7 de abril de 1682, Virreinato del Perú y bautizado en el Sagrario de la Catedral limeña el martes 21 de abril de 1682 por el padre Francisco Flores de la Compañía de Jesús, nombrándolo Gaspar Francisco, de catorce días de nacido, hijo legítimo de D.Agustín de Castilla y Alarcón y de doña Magdalena Lisperguer de Solís y fue su padrino el Maestre de Campo D.Juan de Aliaga y Sotomayor y testigos el Licenciado D.Juan de Aguilar y Matajudíos y D.Blas Sánchez y Conde de la Serna. Fue su hermana doña Mariana Simona de Castilla y Alarcón, nacida el 27 de octubre en Lima y bautizada allí el sábado 25 de noviembre del mismo año 1684 por el Licenciado D.Juan Vázquez de Zúñiga, cura interino de la Iglesia Catedral de esa ciudad.

Da.Magdalena Lisperguer de Solís era hija de D.Nicolás Lisperguer de Solórzano y de doña María de Solís y Villegas, natural de Lima nacida en 1636 y casados allí en 1657. D.Nicolás nació en Santiago de Chile hacia 1627 y murió en Lima el 24 de agosto de 1674 era hijo de D.Pedro Lisperguer y Flores (castellano\_ nizado del alemán Blumen o Blumenthal, el apellido originario) y de doña Florencia Catalina de Solórzano y Velazco que casaron en Santiago de Chile en 1614. Los Lisperguer fueron muy criollos para sus cosas y doña Florencia, una bellísima dama, fue robada al estilo Mapuche por D.Pedro, ella era hija del Oidor D.Pedro Álvarez de Solórzano y de Da.Antonia Ortes de Velazco.

D.Pedro Lisperguer y Flores, nació en agosto de 1581 en Santiago de Chile y fue bautizado el 22 de septiembre de 1581 e hizo testamento allí el 9 de octubre de 1619, era hijo de D.Pedro Lisperguer (castellanizado del original alemán Lissberger) de Wittenberg y Billinger – Billünger - (castellanizado Bitemberg Bilinguer) y de la señora doña Águeda Flores y Talagante, (originalmente del alemán Blumen), hija de

Bartholomäus Blumenthal que nació en 1504 en Nüremberg, Franconia, Alemania, hijo de Johann Blumenthal nacido en 1480 y de Agatha Welzer, de Nüremberg. Carpintero de oficio, pasó a España al servicio del emperador Carlos V, como su Oficial de Artillería.

Llegó a Chile con D. Pedro de Valdivia en 1540 y fue Regidor de Santiago de Chile, murió en Santiago de Chile el 11 de noviembre de 1585 y de su relación con doña Elvira Curiqueo, cacica de Talagante nació Águeda Flores en Santiago en 1544.

< TALAGANTE: del quechua “tala canta” = Lazo del Hechicero >

Doña Águeda fue la vecina más acaudalada del Reino de Chile en aquella época pues además de heredar los territorios de su padre; la Chacra de la Tobalaba que compró a la familia de los Alderete, y las tierras comprendidas entre Santiago y Cauquenes que heredó de su madre la Cacica de Talagante, ésta, la señora feudal más acaudalada de Chile, descendiente no solo del Mapuche sino del Inca. Doña Elvira, “bruja”, cacica de Talagante, que aún embarazada se negó a casarse con el alemán Bartolomé Blumen para mantener su independencia económica y su identidad personal.

Era hija del cacique Don Bartolomé Curiqueo de Talagante y de su mujer Llanka Curiqueo. Un hecho anecdótico es que se conoce este matrimonio de caciques, los cuales nacieron antes de la llegada de Cristóbal Colón a América, aproximadamente por los años de 1480, abuelos maternos de Águeda Flores (Blumen), los cuales nos muestran una línea ancestral jamás vista en América, la germanoaraucanoceltibera de más de quinientos años hasta nuestro siglo XXI. Como caso curioso en América es que Don Bartolomé ganó el título de DON incluso antes que los soldados lo usaran con Don Pedro de Valdivia. Se podría decir que litigó su hidalguía como Inca del Cuzco y siendo su mujer Llanka de origen Mapuche o Araucana.

De los Lisperguer (Lissberger) de Wittenberg Billinger, el primero que llegó a Chile D. Pedro Lisperguer en esa época el pueblo lo llamaba “Luis Perguer” nació en la ciudad alemana de Worms en 1535 y de allí partió con el emperador Carlos V como “Paje de Honor” en 1547 tras la Dieta reunida en Worms y la Batalla que ganó el emperador en Mühlberg. En 1554 fue parte del séquito del rey Felipe II cuando este fue a Inglaterra para casarse con la reina María Tudor. Llegó a Chile con García Hurtado de Mendoza en 1557 y fundó una familia que fue muy poderosa durante el período colonial, especialmente en el siglo XVII. Fue Capitán de Caballería Ligera y D. Pedro de Villagra le nombró Comandante del Fuerte de Quiapo y casó en 1560 con doña Águeda Flores (Blumen). Fue compañero de aventuras de don Alonso de Ercilla y Zúñiga, autor del poema épico La Araucana, narración de la conquista de Arauco, en la que tomaron parte, el también fue del séquito en la Corte de Felipe II. D. Pedro Lisperguer fue acusado de hereje por la Inquisición en 1566 y absuelto en 1568, se fue a vivir a Lima y regresó a Chile con el llamado Ejército de las Plumas, por la elegancia de los penachos, dejó seis hijos que crió casi sola doña Águeda.

Se le nombró Juez de Hechicerías para perseguir a las brujas chilenas llamadas las Machis que como cosa de las ironías de la vida más adelante este organismo sirvió para condenar a Da.Catalina de los Ríos y Lisperguer “La Quintrala”, su nieta, por bruja criminal, célebre por su crueldad (1602-1665).

D.Pedro Lisperguer de Wittenberg Billinger, murió en Santiago en 1604, era hijo de Peter Billinger Lissberger von Wittenberg, nacido en 1503 en Worms. Casó allí con Catarina Elisabeth Lissberger en 1532. Hija del Consejero municipal de esa ciudad Rudolf Lissberger. Peter Billinger fue Cónsul de la ciudad de Worms en España cuando pasó allí con el emperador Carlos V, era hijo de Jacob Michael Billinger von Wittenberg, nacido en Worms en 1475 y de Ameline Lissberger, este señor por su documentación en el Expediente de Hidalguía pertenecía por línea recta de varón a la casa de Sajonia Wittenberg (Sachsen-Wittenberg), de Patricio von Sachsen-Wittenberg \*1410, que casó con María Dösfeld en 1445 y del príncipe Karl von Sachsen Wittenberg.

Expediente en la Real Chancillería de Valladolid de D.Pedro de Lisperguer en la Biblioteca Nacional de Madrid, España.

Escudo de Armas de los Lisperguer

Partido: 1. En campo de Oro, tres cuernos de ciervo  
2. Lonsajeado de oro y sable (esmaltes de la Casa de Sajonia-Wittenberg)  
Cimera: “Sobre la celada una cabeza de leopardo, sobremontada de una corneta de caza de gules con la embocadura de oro y las cintas de azur”

Fuente: / Juan Alfonso de Guerra y Sandoval “Relación genealógica hecha a favor de Jorge Carlos de Wittenberg”  
Sección de manuscritos No.11804,  
cuaderno 48, folio1532  
Biblioteca de Madrid/

Los Montagut Quintero Príncipe (Castilla de Alarcón y Lisperguer)

Fueron: María Josefa Montagut casada en 1802 con Juan Bautista Alsina y Boget, María de la Encarnación (1786), Concepción, casó en Ábrego con Manuel Pérez, María de la Cruz (1793), casó en Ábrego en 1818 con el catalán Vicente Estaper, padres del que fue gobernador de la Provincia de Ocaña Rafael Estaper Montagut, Francisco Miguel Montagut, casó en Ocaña el 7 de enero de 1808 con María de Jesús de los Dolores Vila Peinado nacida en 1791, hija de Francisco Vila y Rafaela Peynado. Hijo de Francisco Miguel y María de Jesús, Jerónimo Gavino Montagut, bautizado en Ocaña el 28 de octubre de 1809.

## Los Alsina Montagut

Fueron: Francisco Onofre-1803, María-1805, Juan Josef Julián de los Reyes-1807 (Ujueta Alsina), estos tres primeros nacidos en Ocaña.

Ana Gumucia -Ábrego, 1812, Antonia Irena -Ábrego, 1819-1859; casó en 1843 con Juan N. Pacheco García de Trigos, hija suya fue Beatriz Pacheco Alsina (1851), Martín; casó en Ábrego 1832 con María Eugenia Vergel, Nieves; casó en Ábrego en 1843 con Josefa Antonia Jiménez y Páez de Sotomayor. Rosa Alsina Montagut; casó en Ocaña con Juan de Jesús Rizo fueron padres de Rita Rizo Alsina que casó en 1891 con el General Ignacio Santiago Hoyos y Celis del Portillo, con descendencia Hoyos Rizo. Martina Alsina Montagut, casó en Ábrego con Lemberto Serrano y su hijo Alberto nació el 16 de noviembre de 1834 y bautizado el 26 de julio de 1835.

## FUENTES

Microfilmes de la Iglesia de Jesucristo los Santos de los Últimos Días  
Centro de Historia Familiar, Templo de Bogotá, Colombia:

1. Filmes de la Iglesia Catedral de Santa Ana de Ocaña: 1389985, 1389986, 1389987,  
1389988, 1389989, 1389990,  
1389906, 1389907

2. Filmes de la Iglesia Parroquial de Santa Bárbara de Ábrego: 1389973, 1389974

3. Filmes de la Iglesia Catedral de Na.Sra.de las Nieves de Pamplona: 1511763, 1511768

4. Filmes de la Iglesia Catedral de Lima, Perú: 0802835, 0802839

Juan Flórez de Ocariz, “Genealogías del Nuevo Reino de Granada” T. I y II  
- Madrid, 1674 -

Germán Colmenares, “Encomienda y Población en la Provincia de Pamplona”  
(1549 – 1650), Universidad de los Andes, Facultad de Artes  
y Ciencias, Departamento de Historia  
- Bogotá, 1969 -

Alejo Amaya, “Los Genitores”, Publicaciones de la Escuela de Bellas Artes  
- Ocaña 1970 -

Luis Eduardo Páez Courvel, “Crítica e Historia”, Publicaciones de la Escuela de  
Bellas Artes, - Ocaña 1970 -

-----//-----